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反对形式主义、减轻基层负
担，一直是我们党十分关注并致
力解决的干部作风问题。回眸过
去 一 年 ， 各 地 认 真 贯 彻 中 办

《关于解决形式主义突出问题为
基层减负的通知》 精神，并拿
出许多积极有效的落实举措，

“会议少、文件少、报表少、检
查少”已成难得一见的减负新
气象。在决战脱贫攻坚和决胜
全 面 建 成 小 康 社 会 的 收 官 之
年，特别是在面对外防输入、
内防反弹的严峻战“疫”新情
况和有序推动复工复产的经济
发展新形势，中央重磅祭出整
治形式主义官僚主义的八项举

措，彰显出持续用力、精准施
策的靶向意识，其强势治理、
斩草除根的坚定态度及深远立
意值得关注。

尤其是“决不做自以为领导
满意却让群众失望的蠢事”的响
亮忠告，更是直击了形式主义顽
疾的“病灶”。对于形式主义，
习 近 平 总 书 记 曾 有 过 深 刻 论
述：“形式主义实质是主观主
义、功利主义，根源是政绩观
错位、责任心缺失，用轰轰烈
烈的形式代替了扎扎实实的落
实，用光鲜亮丽的外表掩盖了
矛盾和问题。”它的显著特征就
是不切实际和脱离群众，把对
上负责与对下负责割裂开来甚
至对立起来。君不见曾有官员
发出“你是替党说话，还是替

百姓说话”的荒谬之问。“自以
为领导满意却让群众失望”，道
出了形式主义的现实弊端。让
群众失望的最大之“蠢”，就在
于其背离党的初心、有悖干部
使命。

按理说，“领导满意”和
“群众赞成”应该是相向而行和
目标一致的两个层面，并非“非
此即彼”或“二者选一”的选择
题。“群众满意不满意、高兴不
高兴、答应不答应”一直是我们
检验一切工作和成效的衡量标
尺，也是领导对下属部门政绩考
核、工作认可的最根本依据。这
是由我们党为人民服务的宗旨和
以人民为中心的执政理念所决定
的。回眸这场举国抗“疫”的全
民阻击战，党中央“把人民群众

生命安全和身体健康放在第一
位”的战“疫”号令，就是各级
干部和广大医务工作者勇往直
前、逆行奔赴抗“疫”一线的行
为驱动力。

形式主义是作风问题，更缘
于价值观念扭曲的思维错位。戒
除让群众失望的形式主义，最根
本的就是要恪守以人民为中心的
发展思想，规避只唯上不唯实、
只注重表面功夫不注重实际成效
的错误观念，防止用形式主义做
法解决形式主义问题。同时，还
要通过防止文山会海反弹、改进
督查考核方式、提高调查研究实
效、完善干部激励机制以及厘清
层级部门职责等制度改革和措施
完善，铲除形式主义的滋生土壤
和纳垢温床。

“不做群众失望蠢事”，击中形式主义病灶
□ 张玉胜

近日，中共中央办公厅印发了《关
于持续解决困扰基层的形式主义问题
为决胜全面建成小康社会提供坚强作
风保证的通知》。通知要求持续筑牢克
服形式主义官僚主义的思想政治根
基。深刻总结疫情防控中的经验教训，
教育引导党员、干部自觉加强党性修
养，坚持实事求是的思想路线，牢固树
立正确政绩观，始终牢记人民利益高于
一切，切实把对上负责与对下负责统一
起来，决不做自以为领导满意却让群众
失望的蠢事。（4月15日《人民日报》）

刚刚过去的冬天，突如其来
的新冠肺炎疫情对人们的生产生
活带来了前所未有的影响。毫无
疑问，餐饮业是受疫情影响最大
的行业之一。眼下，随着疫情防
控形势逐步好转，各大行业陆续
复工复产,我市各大酒店餐馆也逐
渐恢复堂食经营，“外卖小哥”又
开始在城区穿梭奔忙。冬天已经
过去，对于我市餐饮业来说，“春
天”是否已经到来？（4月 14日
《安庆日报》）

受疫情影响，我市餐饮业受
到了较大冲击。随着疫情防控形
势持续向好、生产生活秩序加快
恢复，推动餐饮业满血复活，既
是经济增长的支撑，也是城市活
力的彰显，需要真金白银支持、
真招实策推动。

我们常讲：信心比黄金更重
要。在夺取战“疫”发展双胜利
的节骨眼上，一方面要增强消费
信心，以慎终如始、严实合一的
态度继续抓好疫情精准防控，用

最安全的姿态让人们敢逛街、敢
下馆子、敢消费；另一方面要增
强经营信心，不为商流波动所慌
乱，不为困难增多所畏惧，“办法
总比困难多”，只要主动化危为
机、思危奋进，就一定能有效促
进消费回补和潜力释放。

我们欣喜地看到，在促进餐
饮业发展上，无论是出台暖企政
策，还是减免房租，这些实笃笃
的措施如沐春风，为餐饮业“深
耕”市场增强了信心。在此基础
上，政府职能部门要栽好优化营
商环境这棵“梧桐树”，及时打通
消费堵点、突破经营难点，并以
领导带头消费向全社会释放积极
信号，促进餐饮业从疫情中快速

“苏醒”，把发展热度释放出来，
将前景预期展现出来。

此次疫情提醒我们，“线上经
济”“无人经济”“到家经济”时
代已经到来，依托互联网、大数
据、云计算、人工智能，线上线
下消费加速融合已是大势所趋。

疫情深刻改变了人们的生活习
惯、消费习性，也正在不断创新
新业态、新经济模式。换言之，
人们的消费需求并没有走开，只
是在服务形式、消费模式上出现
了新变化。推动餐饮业“春暖花
开”，既要量的恢复，更需质的提
升，量质并举才能满盘皆赢。于
此而言，广大商家要始终坚持用
户思维、需求导向，以线上线下
同步发力为抓手，适时调整商业
模式，有效补齐产业短板，不断
激发内生活力，让老百姓享受到
更有品质的餐饮消费服务，把一
度被抑制、被冻结的消费充分释
放出来，在提升餐饮业“含金
量”中赢得发展先机。

餐饮业是安庆服务经济的重
要组成部分，一手抓老百姓的

“信心指数”提升，一手抓经营者
的“能力指数”提升，两手抓、
两手硬，就一定能刺激市场回
血、促进消费满血，让美好生活
的日常“烟火气”早日回归。

真招实策推动餐饮业“春暖花开”
□ 徐剑锋

根据世卫组织公布的数字，截至4
月13日，全球罹患新冠肺炎人数已近
170万，死亡超10万人！多么令人触目
惊心的数字！虽然“新型冠状病毒”的
来源还有待于科学家进一步深入研
究。但不管最后的研究结论如何，笔者
想说的是：好吃野味是陋习！为了人类
自身健康和保护生态和谐共生，“好吃
野味这一口”的陋习该改改了。

人类自远古渔猎社会至今，一
直有餐食野生动物的习惯。但因
野生动物易拾病菌、病毒和多种寄
生虫，直接影响和威胁人类的生命
和健康，已逐渐被现代文明社会抛

弃。特别是近年国家大力实施《野
生动物保护法》和倡导生态文明建
设、保护理念、餐食野生动物的陋
习日益减少。但不可否认的是，却
总有一些人总是念念不忘“野味好
吃”、“宁吃天上4两，不吃地上1斤”
的旧观念，餐食野生动物陋习不
改。然而，无数事实都表明：杀害餐
食野生动物，就是伤害戕害我们人
类自己！为了我们人类自身生命安
全和身体健康，同时也为了世间万
物共生共荣和谐发展，我们已到了
该放野生动物一条生路的时候了。

目前，全国人大等相关部门已着手
从杀戮、贩运、销售等各个环节健全完善
立法和加大执法力度。“好吃野味这一
口”的人是到了该完全忌口的时候了！

该忌忌口了
□ 怡仁

■不靠培训直接买，专业健身教练
证书为何会被商品化？

不用经过培训，花一点钱就能买到一张中
国健美协会（CBBA）颁发，且盖有行业协会公
章的专业健身教练证……最近，这种能得到官
方确认的证书，已成为健身圈里传得最大的事
件了。这些证书是从哪里流出来的，究竟是谁
在“放水”？记者进行了详细的调查。（4月15
日《北京晚报》）

微评：如果一个行业的从业资格证书成为
随意买卖的商品，那么大抵可以看出，这个行
业的从业者鱼龙混杂，这个证书也是毫无含金
量的废品。如果将一个专业性很强的工作，交
给一个买证上岗的无资质人员，其结果也是显
而易见的。

在我们国家，健身行业还有很大的发展空
间，可千万别被害群之马把行业污名化了。驾
考把关严了，能明显减少马路杀手，健身教练
证把关严了，也必将促进健身业的发展。

■虎牙、斗鱼等直播平台青少年保
护模式流于形式

江苏省消保委13日发布的消费调查报告
显示，虎牙、斗鱼、哔哩哔哩、花椒、酷狗、TT语
音等直播平台青少年保护模式流于形式，存在
轻易延长使用时限、未推出强制实名认证、诱
导打赏等问题。江苏省消保委认为，各直播平
台应当积极履行社会责任，为未成年人健康成
长营造良好社会环境，加快推进“注册实名认
证+支付前人脸识别”双认证系统。

（4月13日 新华社）
微评：大多数儿童和一大批少年，对金钱

的概念很模糊，他们瞒着家长，或是打赏主播，
或是充值游戏，动辄数万元，对于他们来说，不
过点击几下触屏而已，毫无痛感。对于经济条
件本就不宽裕的家庭来说，这样的点击会给他
们的生活带来巨大的打击。

至于那些诱导消费的游戏和诱导打赏的
直播平台，是不了解“熊孩子”呢，还是没有技
术做出真正的青少年保护模式呢？可以肯定，
都不是。技术BUG好修，人心的漏洞难填。

■“报复性涨价”后,海底捞、西贝先
后道歉!

继海底捞宣布门店菜品价格恢复到 1 月
26 日停业前水平后，4 月 11 日早间，西贝董事
长贾国龙发微博承认在今年2月、4月两次调
价，但仅为上海及周边城市。随后贾国龙在
微博上致歉，并表示疫情期间所有涨价的外
卖、堂食菜品价格恢复到 1 月 26 日门店停业
前的标准。 （4月12日《北京青年报》）

微评：报复性消费还没到，“报复性涨价”
先来了，哪有这样的道理？显然，无论是经济
规律，还是商业伦理，都不允许“报复性涨价”
的存在。对于企业在经历过一段寒冬后，想要
短时间就打个翻身仗，以期找回疫情期间的损
失的想法，消费者能够理解。不过，想要以“报
复性涨价”来实现这点，消费者也可以选择不
买单。

对于知错能改的企业，善良的消费者们往
往不会苛责其过往的不是。希望相关企业也
能以最大的善意回报消费者的大度，这才是疫
情后应有的温度。 何飞 点评

日前，学员王某与某培训机构签订司法考试
“保过班”协议，约定一次性交纳学费13万元，如
当年未能通过司法考试，则培训机构退还学费13
万元。“王某与培训机构签订的司法考试保过班协
议系双方当事人的真实意思，且不违反法律法规
强制性规定，具有法律效力”，海淀法院民事审判
一庭法官卢秋表示，在培训机构不履行退款义务
时，其行为已经构成违约，学员有权按照合同约
定要求培训机构履行相应的义务。最终，法院判
决培训机构退还王某13万元培训费用。

(据2020年04月14日 中国青年报 报道）

13万元保过班
漫画/王铎

五一“黄金周”正在向我们走
来。“五一节”是疫情防控后迎来的
第二个小长假，也是比清明节更适
合于旅游的假期。

当前，疫情防控形势持续好转，
已经取得阶段性成效，社会秩序正
逐步恢复正常，旅游业同样在加紧
复产复工，很多景区已经开门迎
客。然而，目前疫情尚未结束，也并
没有解除，还面临着境外输入等风
险压力。

五一“黄金周”出游，是国人的
一个传统，已成为人民群众美好生
活向往的一部分，也是幸福指数的
一个体现。何况，鼓励包括旅游消
费在内的任何合法消费，也是在当
前情况下之所需。尤其是经过两个
多月的疫情防控，被圈养两个月的
内心有外出释放的冲动，值得理解。

因此，对可以预见的五一小长
假将出现的旅游高峰，作为游客，即
使有出游计划，也一定要周密安排，
以降低风险。而对相关部门来说，

任务更为艰巨。对五一小长假旅游
高峰的即将到来，必须尽早做出科
学预案，以做到防疫与旅游两不误。

日前，“网红医生”张文宏在回
答五一出游是否可行时称，政府要
做好防控工作，每个人自己也要做
好防范准备，在这种情况下，他觉
得旅游是可以启动的。但他也担
心人群聚集导致疫情扩散。人多
的时候要戴口罩，最怕的是吃饭的
地方，不妨“自带干粮”在宾馆房间
里自己吃饭。想出游的人不妨采
纳他的建议。

清明小长假期间，黄山风景区
出现了“爆棚”现象，给景区复工复
产敲响了警钟。而五一“黄金周”
期间，各景区尤其是著名景区的游
客量预计将会更多。对此，尽早做
出科学预案，采取实名预约、控制
总量、限流分流、分区开放等措施，
需要尽快提上议事日程。尤其是
对事先声明免费的景区，更要做好
预判，确保万无一失。

对“五一”旅游高峰当尽早做出科学预案
□ 雨凡


